

UNIVERSIDAD DEL SURESTE UDS

DIEGO ALBERTO REYES VELAZQUEZ

Alumno

MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Licenciatura

INTRODUCCIÓN A LA HISTORIA DE LA MEDICINA VETERINARIA

Asignatura

ENSAYO SOBRE LA HISTORIA DE LA MEDICINA VETERINARIA EN MÉXICO.

Actividad

ROBERTO BARREDA GARCIA CEDANO

Catedrático

13 DE NOVIEMBRE 2020

INTRODUCCION

La primera escuela veterinaria del mundo fue fundada en Lyon Francia en 1761 y casi inmediatamente después se inauguró la de Alfort, cerca de París, en 1764, ambas por iniciativa de Claude Bourgelat. Por consiguiente, en el año 2011 se celebra el 250 aniversario de la enseñanza y la profesión veterinaria. En México la historia se inició el 17 de agosto de 1853 (de aquí la celebración en el país cada 17 de agosto, del día del Médico Veterinario Zootecnista) al inaugurarse la escuela de medicina veterinaria en San Jacinto hoy Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. En octubre de 1970 inicia sus actividades la hoy Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma de Yucatán. El inicio oficial de las festividades del “Año Veterinario Mundial” 2011, fue el 24 de enero en el palacio de Versalles (donde vivía Luis XV), con la presencia del presidente Nicolás Sarkozy acompañado de funcionarios del Gobierno Francés, los directores generales de la OIE, de la FAO y de la OMS. En México, las conmemoraciones se iniciaron en febrero, en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Nacional Autónoma de México y es compromiso de las Instituciones de Educación Superior, que ofrecen el programa de medicina veterinaria y zootecnia, realizar un evento que celebre la efeméride en cada entidad federativa del país.

DESARROLLO

La medicina veterinaria en México

El 17 de agosto de 1853 (92 años después del decreto real de Luis XV) el presidente Antonio López de Santa Anna, emitió el decreto de creación de la Escuela de Veterinaria que junto con la escuela de agricultura conformaron el Colegio Nacional de Agricultura. En otra paradoja de la historia, López de Santa Anna, autoproclamado y recordado como su “Alteza Serenísima” el “Seductor de la Patria”, el mismo que aprobó la venta a Estados Unidos de América del territorio conocido como “La Mesilla” en diez millones de pesos, ratificando su vocación de “nuestro mejor vendedor”. Este personaje, en ese mismo año de 1853, fue convencido por el veterinario Francés Eugenio Bergeyre para fundar una escuela de veterinaria en México. Con esto, una de las personalidades más denostadas en la historia del país, toma una decisión de enorme beneficio para la población de México. Eugenio Bergeyre, veterinario egresado de la escuela de Tolosa, fue contratado en el año de 1853, por el presidente Santa Anna para atender las caballerizas y servir al ejército mexicano. Bergeyre fue el primer médico veterinario.

Ingresar a la academia de medicina de México, En una conferencia reciente el Dr. Miguel Ángel Márquez realiza un escrutinio de las causas que impulsaron a Eugenio Bergeyre para trasladarse a nuestro país, sin encontrar documentos sólidos para apoyar la hipótesis (repetida con frecuencia en pláticas coloquiales) que fue el presidente Santa Anna quien mandó contratarlo desde Francia ¿Por qué se trasladó a México? Independientemente de la respuesta, es protagonista de la historia de la medicina veterinaria en nuestro país. Las actividades académicas de la escuela de veterinaria, también sesgadas hacia los caballos, debido a los avatares políticos y militares de la época, se iniciaron en el antiguo hospicio de San Jacinto en febrero de 1854. Esta escuela de veterinaria fue la primera en el continente americano, por eso el edificio de San Jacinto es llamado la “Cuna de la Medicina Veterinaria en América”. En el año de 1857 el colegio nacional adquirió el nombre de escuela nacional de agricultura y veterinaria iniciando formalmente sus cursos en abril de 1858. En 1862 egresan los primeros médicos veterinarios, entre éstos el Dr. José de la Luz Gómez, quien en 1891 se convirtió en el primer médico veterinario que asumía la dirección de la escuela nacional de agricultura y veterinaria asimismo, fue el primer veterinario mexicano en ingresar a la Academia de Medicina en 1857. El Dr. José de la Luz Gómez es el pionero de la medicina veterinaria científica en México. En 1916 el presidente Venustiano Carranza separa la escuela de veterinaria de la de agronomía al instituir la escuela nacional veterinaria. En 1939, bajo la dirección del maestro Manuel H. Sarvide, la escuela adquirió la denominación de Escuela Nacional de Medicina Veterinaria y Zootecnia. En el año de 1955 la hoy Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Nacional Autónoma de México, se traslada a Ciudad Universitaria. José de la Luz Gómez, quien en

1891 se convirtió en el primer médico veterinario que asumía la dirección de la escuela nacional de agricultura y veterinaria asimismo, fue el primer veterinario mexicano en ingresar a la Academia de Medicina en 1857. El Dr. Después de la independencia de México aparecieron varias publicaciones. Los Seminarios de Agricultura en 1840, publicación que tuvo una corta vida. En 1843 Lucas Alamán publica su libro: "Historia de México", en la cual describe el proyecto de industrialización del país, e indirectamente describe la ganadería de ese tiempo. Un detalle interesante digno de mencionarse es el proyecto de importar llamas peruanas a México (Alamán, 1843). Hasta antes de 1880 las publicaciones y libros sobre ganadería y veterinaria fueron muy escasos. La Gaceta Agrícola-Veterinaria se publicó en 1878 bajo el auspicio de la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria. A partir de 1878 se comienza a dar una gran producción bibliográfica. En este mismo año se inicia la publicación del Boletín de la Sociedad Agrícola Mexicana, revista que estaría en circulación hasta 1914. En esta revista aparecen una serie de pequeños artículos en los cuales se informa con detalle de los avances de la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria en este periodo (Cervantes, 1999). En 1896 en la revista "Ilustración Veterinaria" se publicaron una serie de artículos sobre la perspectiva que tenían los veterinarios de lo que era en ese entonces el ejercicio de la medicina veterinaria. De esta manera se publicaron varios puntos de vista: La veterinaria en el servicio militar (Fernández, 1896), la práctica civil veterinaria (Aragón, 1896), la necesidad de la veterinaria en la agricultura (García, 1896), la veterinaria en la inspección de carnes. Durante el siglo XVIII la medicina veterinaria en México se consideraba como una disciplina agregada a la agronomía, la cual trataba de la producción de alimentos, incluyendo aspectos zootécnicos, mientras que los veterinarios se dedicaban casi exclusivamente al tratamiento de las enfermedades de los caballos, el medio de locomoción de la época. En América el primer antecedente de un centro dedicado exclusivamente a la enseñanza veterinaria se halla en México. En 1853 se fundó la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria en San Jacinto, Distrito Federal, que más tarde pasó a llamarse Escuela Nacional de Medicina Veterinaria y Zootecnia. A partir de 1925 ocurrieron cambios muy importantes en la sociedad, que se reflejaron directamente en la educación veterinaria. Se cambió el objeto de estudio de la veterinaria, por lo que había que extender los alcances de la profesión para hacerla subsistir. Se inició el esfuerzo con la enseñanza de la bacteriología, una disciplina designada como industria animal y el concepto de ganadería productiva. Así, se planteó por primera vez el concepto del veterinario como productor de alimentos y se le dio exclusividad en el control de las epizootias. En 1929 fue decretada la Autonomía Universitaria y la Escuela de Medicina Veterinaria solicitó su incorporación a la Universidad Nacional. Aunado a los avances científicos y el desarrollo de la tecnología, se observa que el campo de acción del médico veterinario ha ido creciendo. Actualmente, además de estudiar a las especies tradicionales, se está abriendo un amplio panorama en el que se incluyen especies que hasta hace poco no eran objeto de estudio, por ejemplo, los animales de zoológico, fauna silvestre, los animales de laboratorio, la acuicultura, la apicultura.